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8 ноября храм вмч. 
Димитрия Солунского в 
Рузе отмечал свой пре-
стольный праздник. Ли-
тургию возглавил благо-
чинный Рузского округа  
протоиерей Игорь Лепе-
шинский. Ему сослужи-
ли священники Сергий 
Цирюта, Александр Ле-
син и Артемий Андреев. 
После литургии был от-
служен водосвятный мо-
лебен, и совершен крест-
ный ход. На проповеди 
настоятель поздравил 
многочисленных при-
хожан с престольным 
праздником, призвав 
исповедовать Христа 
не только словами, но и 
всей своей жизнью, к че-
му и призывает нас свя-
той великомученик Ди-
митрий Солунский. 

Как известно, святой 
является покровителем 
вышивальщиц. В житии 
сохранилось описание 
чудесной истории, про-
изошедшей с двумя де-
вушками, трудившими-
ся над его образом. Вра-
ги, напавшие на город и 
взявшие их в плен, по-
велели им вышить об-
раз святого — «Бога ва-
шего», — чтобы побеж-
дать с его помощью вра-
гов и поклоняться ему. 
Девушки хотели избе-
жать поругания святого 
и отказывались, но им 
угрожали смертью. Они 
вышили образ, и моли-
ли святого Димитрия о 
прощении. В день памя-
ти святого, ночью, когда 
пленницы уснули, вы-
шивая образ, святой пе-
ренёс их в свою церковь 
в Солуни, туда, где поко-
ились его святые мощи. 
В дальнейшем, по мо-

литвам вмч. Димитрию, 
от образа происходили 
исцеления.

Традицию золотного 
и лицевого шитья Пре-
дание связывает с жиз-
нью Богородицы. Полу-
чая воспитание при хра-
ме, Божья Матерь труди-
лась для его украшения. 
С принятием христиан-
ства на Руси при жен-
ский монастырях, кня-
жеских, боярских хозяй-
ствах стали открывать-

ся мастерские. С 15 века 
ведущее место занимали 
царицыны светлицы.

В настоящее время 
происходит возрожде-
ние этого древнего ис-
кусства. Мы побеседо-
вали с Мариной Бирю-
ковой, создателем и ру-
ководителем отделения 
лицевого шитья Иконо-
писной школы при Мо-
сковской духовной ака-
демии в Троице-Сергие-
вой Лавре. Марина посе-
щает храм в честь святи-
теля Николая Чудотвор-
ца в деревне Никольское 
Рузского района.

Как золотное и ли-
цевое шитье стало 

частью Вашей жиз-
ни? С чего начинался 
Ваш путь?

Изучением лицевого 
шитья я увлеклась по-
сле окончания Калинин-
градского университе-
та, во время подготовки 
к поступлению в Иконо-
писную школу при МДА. 
Основы вышивки мне 
довелось осваивать в 
Москве у замечательно-
го мастера и человека – 
Натальи Эммануиловны 

Утевской. Первая моя 
вышивка — образ бла-
женной Ксении Петер-
бургской вышивалась 
между 1993 и 1996 года-
ми. По решению педсо-
вета Иконописной шко-
лы, мне разрешили вы-
полнить дипломную ра-
боту в технике лицевого 
шитья — это был покро-
вец на чашу с образом 
Божией Матери «Знаме-
ние». После окончания 
иконописной школы ме-
ня приняли в её состав в 
качестве преподавателя 
лицевого шитья. 

В настоящее время 
возрождается инте-
рес к золотному и ли-

цевому шитью. Как 
Вы думаете, почему? 
Может ли этому на-
учиться человек, не 
имеющий художе-
ственного образова-
ния? 

Интерес ко всему за-
гадочному свойственен 
человеку. Древнее ис-
кусство лицевого ши-
тья несет в себе множе-
ство тайн и загадок, это 
и привлекает. Тем более, 
что основным техни-

кам лицевого шитья мо-
жет научиться любая ба-
рышня и бабушка. Даже 
если они, как и древне-
русские мастерицы, не 
получили специального 
художественного обра-
зования. 

Как подготавлива-
ется рисунок для ши-
тья? С какими труд-
ностями в процессе 
вышивки приходит-
ся встречаться?

Если рисунок для ли-
цевого шитья готовит 
профессиональный ико-
нописец, в процессе вы-
шивки не возникает ни 
каких трудностей.

Сложно ли изобра-
зить нитью то, что 
иконописец пишет 
кистью?

Искусство лицевого 
шитья по своей темати-
ке и сути действитель-
но очень близко иконо-
писи, но необходимости 
изображать нитью, то, 
что пишет кисть, нет. У 
искусства лицевого ши-
тья свой изобразитель-
ный язык, свои вырази-
тельные средства.

Насколько я знаю, 
Вы живете в необыч-
ном месте. Расскажи-
те пожалуйста о цен-
тре традиционного 
искусства и ремесла 
«Сень». 

С 2008 года я живу 
в деревенском тереме 
Центра традиционного 
искусства и ремесла Рос-
сии «Сень», что в дерев-
не Агарково. Создатель 
и руководитель центра 
«Сень» — Александр 
Владимирович Билец-
кий. Мастера Центра 
«Сень» строят деревян-
ные храмы в традици-
онной для Русского Се-
вера технике. Есть в со-
ставе артели печники и 
архитекторы, иконопис-
цы, керамисты, резчи-
ки по дереву, хлебопеки, 
вышивальщицы, музы-
канты, путешественни-
ки, сотрудники музеев. 
Задачей Центра являет-
ся сохранение традици-
онного ремесла, за что в 
этом году старшина ар-
тели – Александр Вла-
димирович Билецкий 
был награжден преми-
ей губернатора Москов-
ской области.

Соб.корр.

небесный покровитель вышивальшиц



26 октября исполнилось 190 
лет со дня освящения Преобра-
женского храма д. Нестерово. 
Преображенская церковь бы-
ла построена в 1824 г. тщани-
ем дочери генерал-майора Оль-
ги Матвеевны Ивинской вместо 
упраздненной деревянной в селе 
Старой Рузе. Каменная, крытая 
железом, с каменной колоколь-
ней, обнесена каменной оградой 
с железной решеткой, сооружен-
ной в 1902 г. на средства прихо-
жан. Престолов два: в воспоми-
нание Преображения Господня 
и в честь Казанской Божией Ма-
тери. 

В преддверии 190-летия, 5 ок-
тября на Божественной Литур-
гии, настоятель храма священ-
ник Артемий Андреев, поздра-
вил прихожан с этой знамена-
тельной датой. Отец Артемий 
поблагодарил всех тех, кто уча-
ствует в восстановлении храма , 
кто помогает личным участием, 
своим трудом, и благотворите-
лей прихода. «Работ еще очень 
и очень много, — сказал насто-
ятель, — но начало положено и 
будем надеяться , что с помощью 
Божией, к 200-летнему юбилею, 
наш храм будет полностью вос-
становлен»
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11 сентября во всех храмах Руз-

ского благочиния  по оконча-
нии литургии были совершены 
молебны о страждущих от алко-
гольной зависимости и наркома-
нии.

Благочинный Рузского округа 
протоиерей Игорь Лепешинский 
совершил молебен в Воскресен-
ском соборе в Рузе, на централь-
ной площади города. Такого ко-
личества мужчин собор не пом-
нит за всю новейшую историю. 
За богослужением молились 
страдающие алкогольной и нар-
котической зависимостью, а так-
же их родственники и друзья.  

О проблемах алкогольной и 
наркотической зависимости на-
стоятель Воскресенского хра-
ма с. Кожино священник Влади-
мир Иванов знает не понаслыш-
ке. Вот уже 12 лет при храме дей-
ствует общество трезвости, глав-
ной целью которой является по-
мощь людям в борьбе с этими 
недугами. Обратившиеся за по-
мощью получают не только воз-

можность пожить в трезвости 
и труде, но и активно приобща-
ются к церковной жизни. Все 
насельники общины непосред-
ственно участвуют в службах в 

храме, которые проводятся еже-
дневно. Читают часы, псалтирь, 
каноны. В этот день члены об-

щества совершили сугубую мо-
литву. 

В поселке Колюбакино, в сель-
ском клубе в этот день прошел 
семинар «Пути преодоления ал-

когольной зависимости».   На 
лекцию-семинар, организован-
ную настоятелем местного хра-
ма, протоиереем Олегом Кова-

левым и главой Колюбакинско-
го сельского С.Б.Макаревичем 
пришли все неравнодушные к 
этой  проблеме жители.

В семинаре приняли участие 
Герой Советского Союза Вале-
рий Бурков и  консультант по 
проблеме алкогольной зависи-
мости Константин Кривунов. 

По итогам мероприятия бы-
ло озвучено пожелание в целях 
предотвращения подростковой 
алкоголизации организовать  
духовно-патриотический клуб.

В 4-й  психиатрической боль-
нице в селе Покровское в боль-
ничном храме при наркологиче-
ском отделении 10 сентября бы-
ли совершены литургия и мо-
лебен. По окончании молеб-
на клирик Покровского храма 
с.Покровское священник Кон-
стантин Тараканов провел бесе-
ду  о проблемах алкоголизма и 
наркомании и способах преодо-
ления алкогольной и наркотиче-
ской зависимости.

ДЕНЬ ТРЕЗВОСТИ

190-лЕТИЕ пРЕОбРажЕНСкОгО хРама В НЕСТЕРОВЕ

палОмНИЧЕСкаЯ пОЕЗДка В бОРОДИНО
12 октября 2014 года учащиеся и 

преподаватели воскресной школы 
храма Димитрия Солунского посе-
тили Спасо-Бородинский женский 
монастырь. На улице было пасмур-
но и моросил небольшой дождь, но 
это не испортило настроение от по-
сещения монастыря. В спокойно-
торжественной обстановке прошла 
Божественная литургия, изумитель-
но пел хор. Звучали древние киев-
ские распевы. Незабываемое впе-
чатление произвел на всех детский 
хор воскресной школы при мона-
стыре, певший молебен. Как стара-
тельно и трогательно пели дети сло-

ва молитвы преп. Рахили, которая 
разносилась по всему храму. 

Затем монахиня Елена провела 
экскурсию по монастырю. Мы узна-
ли историю монастыря, что основан 
он был на поле Бородинской битвы. 
Историю людей, которые отдали са-
мое дорогое – свои жизни за рус-
скую землю, за православную веру. 

В это же время на самом Боро-
динском поле проходила рекон-
струкция Великой Отечественной 
войны 1941-1945 годов. И как это 
было символично! В разное время, 
разные люди увековечили это место 
русской воинской доблести и славы.

Татьяна Маринина
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СОГРЕЕМ ДЕТСКИЕ СЕРДЦА
С 20 октября по 4 но-

ября нынешнего года в 
Рузском благочинниче-
ском округе проходила 
благотворительная акция 
«Согреем детские серд-
ца». Эта акция, которая 
проходит ежегодно, стала 
традиционной в Москов-
ской епархии. 

25 октября 2014 года, 
в рамках акции «Согре-
ем детские сердца», на-
стоятель Преображен-
ского храма д. Нестерово 
священник Артемий Ан-
дреев встретился с воспи-
танниками Рузского дет-
ского дома. Отец Арте-
мий рассказал ребятам об 
истории возникновения 
грядущего праздника 4 
ноября, его историческом 

и духовном значении для 
нашей Родины и  наше-
го народа. В этот в России 
отмечают День народно-
го единства, и память Ка-
занской иконы  Божией 
Матери. Все желающие 
могли задать свой вопрос 
батюшке и сфотографи-
роваться на память.

26 октября 2014 года 
в Успенском храме пос. 
Тучково в рамках ежегод-
ной акции «Согреем дет-
ские сердца» состоялась 
встреча детей Тучковско-

го интерната и учеников 
Воскресной школы при 
Успенском храме.

Встреча началась с Бо-
жественной литургии, 
где все дети причасти-
лись Святых Христо-
вых Таин. После литур-
гии в здании  Воскрес-
ной школы дети пооб-
щались с  прихожанином 
храма, героем Советского 
Союза Валерием Бурко-
вым. Он рассказал ребя-
там о своем детстве, уча-
стии в военных действи-
ях в Афганистане, ране-
нии и о своем пути к Бо-
гу. Дети слушали с боль-
шим интересом и внима-
нием, их очень поразил 
рассказ героя. Затем ре-
бят пригласили к  празд-

ничному столу. Препода-
ватели воскресной шко-
лы подготовили веселые 
игры, шутки, конкурсы.  
Воспитанникам интерна-
та были вручены памят-
ные подарки, было ска-
зано много теплых слов 
в адрес их  бессменного 
руководителя Романовой 
Н.В., которая в свою оче-
редь сердечно поблагода-
рила прихожан за такую 
любовь к обездоленным 
детям. Праздник при-
нес огромную радость не 

только ребятам из  интер-
ната, но и ученикам шко-

лы, как пример дружелю-
бия и заботы.

29 октября состоялась 
встреча воспитанников 

рузского социально-реа-
билитационного центра 
для несовершеннолетних 
с настоятелем Знаменско-
го храма деревни Комле-
во игуменом Петром (Пу-
зенко). В беседе с воспи-
танниками священник 
коснулся актуальной для 
воспитанников темы ми-
лосердия, воспитанники 
задавали вопросы о не-
простых взаимоотноше-
ниях старшего и молодо-
го поколений, состоялся 
разговор о современной 
молодежной субкульту-
ре.

4 ноября воспитанни-
ки рузского социально-

реабилитационного цен-
тра посетили Знаменский 

храм деревни Комлево. 
Настоятель храма рас-
сказал об истории хра-
ма, которая тесно связана 
с историей нашей Роди-
ны, рассказал о молитве и 
ее значении в жизни хри-
стиан. В заключение бесе-
ды у воспитанников при-
юта была возможность за-
дать вопросы настояте-
лю. По окончании бесе-
ды каждый воспитанник 
получил в подарок образ 
Спаса Нерукотворного с 
молитвой «Отче наш», а 
потом был сделан общий 
памятный фотоснимок.
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хРаНить ВНутРеННий МиР...
Наташа и Михаил седьмой 

год вместе. Они иконопис-

цы-реставраторы. Наташа за-

кончила Суздальское худо-

жественно-реставрационное 

училище, сейчас в академиче-

ском отпуске в строгановской 

академии. Михаил – Право-

славный Свято-тихоновский 

университет. у них четверо 

детей: Серафиме и Софии по 

5 лет, адриану – год и десять 

месяцев, Георгию 10 месяцев. 

Михаил работает реставрато-

ром в музеях Кремля. 

Наташа, расскажи о своем 

пути воцерковления.

Путь воцерковления начался 

благодаря моей первой учитель-

нице. Родители крестили меня в 

три года, но без понимания смыс-

ла таинства. Позже, когда я бы-

ла уже школьницей, наша учи-

тельница начальных классов на-

чала читать нам Евангелие. При-

ходя домой, я спрашивала у ма-

мы, что это такое и что означают 

те или иные моменты из писания. 

Так мама начала интересоваться 

этим вопросом. Оказалось, что с 

мамой работала женщина – дочка 

репрессированного священника. 

Узнав о том, что она интересуется 

православием, сотрудница стала 

давать ей книги. Мама начала чи-

тать и достаточно быстро воцерко-

вилась. И мы всей семьей стали хо-

дить в воскресную школу, ездить в 

паломнические поездки.

Жили мы на тот момент в городе 

Липецке. Нас взял под свое крыло 

батюшка, служивший в этом горо-

де, он же вел воскресную школу – 

отец Геннадий. Когда я была еще 

маленькой девочкой, мы поеха-

ли в паломническую поездку в Ди-

веево. Помню, в тот момент, мне 

очень захотелось в будущем стать 

монахиней. На что батюшка ска-

зал: «Вот ты сначала вырасти, за-

кончи школу, а потом уже посмо-

трим.» 

В студенческий период было 

время, когда я в храм не ходила. 

Но «поиски себя» привели опять в 

лоно церкви.

Знаю, что вы с мужем по 

профессии реставраторы. По-

чему ты выбрала эту профес-

сию?

Так получилось не сразу. В под-

ростковом возрасте я серьезно за-

нималась спортом. Затем посту-

пила в финансово-экономический 

институт. Но в первый год обуче-

ния поняла, что это не мое. На тот 

момент у меня сохранялось жела-

ние выбрать иноческий путь. Так 

получилось, что мне предложили 

учиться реставрации в монастыре, 

где я и прожила полтора года. Вер-

нувшись оттуда поступила на ху-

дожественно-реставрационное от-

деление Строгановского училища. 

С тех пор моя жизнь тесно связана 

с реставрацией.

Расскажи, как вы познако-

мились с Мишей, твоим му-

жем? 

Он на тот момент был студен-

том реставрационного отделения 

ПСТГУ. Нас направили на практи-

ку в Благовещенский Киржачский 

монастырь, где мы и познакоми-

лись – на лесах. 

Сейчас у вас многодетная 

семья. Когда ты выходила 

замуж, какой хотела видеть 

свою семью?

У меня было четкое представле-

ние, что мы должны жить благоче-

стиво. Потому что наблюдая, что 

происходит вокруг: сколько сейчас 

разводов, детей, выросших без от-

цов, мне хотелось крепкую право-

славную семью. Встретив Мишу, 

поняла, что это тот человек, на ко-

торого я могу положиться и с кото-

ром мне хотелось бы идти по жиз-

ни. 

Как-то, когда мы еще не были 

женаты, мы подняли тему о детях. 

И я у него спросила, если случит-

ся так, что Господь детей не даст. 

На что он сказал, если не даст, 

возьмем из детского дома. Он ме-

ня этим покорил. На тот момент 

мы не думали о том, сколько у нас 

будет детей, и положились на во-

лю Божью. О том, что у нас их бу-

дет четверо, к тому же, один из них 

приемный, я и подумать не могла.

Наташа, как вы решились 

взять ребенка из детского до-

ма?

Мысль о том, чтобы взять ре-

бенка у нас с Мишей была давно. 

Но долгое время останавливал фи-

нансовый вопрос. Семье, не име-

ющей собственного жилья, ребен-

ка не дадут. И к тому же на тот мо-

мент старшие дети были еще со-

всем маленькие. А тут все как-то 

сложилось: появился стабильный 

заработок, собственная кварти-

ра. Простимулировало еще то, что 

у меня была одна знакомая, у ко-

торой девять детей – трое своих и 

шестеро приемных. Двоих она взя-

ла из детского дома под Санкт-

Петербургом. И она мне дала по-

смотреть базу данных этих деток. 

И, просматривая анкеты, я увиде-

ла мальчика. Он был как ежик – 

одинокий, грустный, и в нем бы-

ло что-то такое родное. Я показа-

ла его фото Мише. Муж сказал, 

что дело хорошее, но нужно взять 

благословение у батюшки. Так мы 

и сделали. Наш духовник отве-

тил, что если воля Божья будет, то 

у нас все получится, а если нет, то 

в какой-то момент все развалится. 

И мы начали собирать документы, 

ходить в школу приемных родите-

лей при Марфо-Мариинской оби-

тели. Но так случилось, что, ког-

да всё уже было готово, его фото-

графия вдруг пропала с сайта. И, 

позвонив в детский дом, мы узна-

ли, что мальчика усыновили. Ко-

нечно, мы расстроились. Но через 

несколько месяцев знакомая, со-

трудница детского дома, попроси-

ла найти родителей для мальчи-

ка, Георгия. К слову и я, и Миша 

почитаем святого великомучени-

ка Георгия Победоносца, и моли-

лись ему, чтобы он устроил эту си-

туацию. Так мы решили взять Ге-

оргия в семью.

Наташа, расскажи о слож-

ностях и радостях многодет-

ной семьи на примере вашей.

Во-первых, огромный плюс со-

стоит в том, что в большой семье 

всегда рядом друзья, и у детей не 

появляется вопроса – чем занять-

ся и с кем поиграть. Также благо-

даря этому они учатся делиться, 

терпеть, примиряться. 

Из сложностей можно назвать 

то, что, когда дети еще очень ма-

ленькие, сильно устаешь.

Поэтому, хотя бы час в день нуж-

но посидеть в тишине, «прийти в 

себя», восстановиться, чтобы не 

сорваться. Это могут быть, напри-

мер, хобби, какие-то увлечения. 

Мне в этом очень помогает моя ра-

бота. А также пение: фольклорно-

этнографический ансамбль «Вере-

тейка», где я пою. Домой после за-

нятий возвращаешься совершенно 
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другим человеком. Самое главное 

сохранять внутренний мир. Пото-

му что, если на душе плохо, первы-

ми от этого страдают наши близ-

кие, дети. Это очень сложная рабо-

та над собой. Я понимаю, что мо-

нашество – это особый путь. Но 

временами задумываешься – не-

известно что еще сложнее. Монах 

отвечает только за себя, а здесь от-

вечаешь за всех членов семьи и, 

если как-то не так воспитаешь ре-

бенка, винить будет некого, вино-

ват будешь сам. Говорить о хоро-

шем можно долго и красиво, но 

если сам не соответствуешь этим 

словам, дети все это очень тонко 

чувствуют. Родители волей-нево-

лей передают им свое отношение к 

жизни, к окружающим, манеру по-

ведения. Если говорить детям, что 

осуждать – это грех, а сам будешь 

с подругами «перемывать всем ко-

сточки», понятно, что они будут 

делать также. Поэтому нужно по-

стоянно над собой работать, и без 

помощи Божией это невозможно. 

Как вы воспитываете де-

тей? Наказываете?

Когда у нас только появились 

девочки, в процессе воспитания, 

конечно мы наказывали, был да-

же ремень. Но сейчас, спустя вре-

мя, поняли, что силой ничего не 

решить. С ребенком нужно посто-

янно быть в контакте, все объяс-

нять. У нас сейчас основное нака-

зание – это угол, также лишение 

сладкого, мультиков. А для более 

маленьких у нас наказание, кото-

рое придумала бабушка, испробо-

вано в детстве на мне, называется 

«знай, знай, ушко». Когда ребен-

ку несколько раз скажешь нельзя, 

а он не понимает, тогда бабушка 

берет его аккуратненько за ушко и 

говорит: «Знай, знай, ушко». Сна-

чала по-тихому, а если не понима-

ет, можно чуть посильнее. Может, 

это не педагогично, но очень дей-

ственно.

Но даже это у нас бывает ред-

ко. Раньше, с первыми детками, 

мы очень бурно на все реагирова-

ли: начиная от непослушания, за-

канчивая болезнями. А сейчас жи-

вешь по принципу Соломона «все 

пройдет, пройдет и это». 

Наташа, у тебя два сына 

и две дочки. Отличается ли 

чем-нибудь воспитание маль-

чиков и девочек?

Мне кажется, каждый ребенок 

очень индивидуален, независимо 

от пола. Даже дочки, хоть и двой-

няшки, но настолько разные, на-

чиная с интересов и заканчивая 

характером. Так же и мальчиш-

ки, но им, как мне кажется, нужно 

больше движения, активных игр.

Какие, по-твоему мнению, 

черты характера прежде все-

го следует воспитывать в ре-

бенке?

Все должно быть естественно. 

Ребенок с рождения впитывает в 

себя обстановку в семье, любовь 

или отсутствие любви. Если отно-

шения между мужем и женой гар-

моничны, и иерархия ценностей 

заложена правильно, то со време-

нем, как показывает опыт, они об-

ретут Бога. Главное, чтобы христи-

анские ценности стояли на первом 

месте. В воспитательном процес-

се все должно быть в меру, нель-

зя перегибать. В многодетных се-

мьях это получается само собой, 

дети учатся на жизненных приме-

рах, общении между собой. Про-

сто нужно это все корректировать 

и направлять. Как говорил старец 

Паисий людям, приходящим к не-

му: нужно чаще Богу говорить о 

детях, нежели детям о Боге. Нуж-

но молиться. Ведь мы не знаем, 

что ждет наших детей в будущем. 

Конечно, нам хочется, чтобы на-

ши дети стали Сергиями Радонеж-

скими, но это не так. Ведь, как из-

вестно, яблоко от яблоньки не да-

леко падает. Поэтому прежде все-

го нужно стараться себя менять и 

пытаться правильно направить де-

тей. Как говорил психолог в школе 

приемных родителей, не надо ду-

мать, что ребенок ваша собствен-

ность. Нужно знать, что у тебя 

идет твоя собственная линия жиз-

ни, к которой на какой-то момент 

присоединяется детская, но потом 

они рассоединятся, и каждый пой-

дет в своем направлении. Главное, 

чтобы это направление было вер-

ное. Также и отец Даниил Сысоев 

говорил, что главное — задать пра-

вильный вектор, а там, что он вы-

берет, когда вырастет, будет уже 

на его совести. Главное сейчас за-

ложить по максимуму доброго и 

выстроить четкие ориентиры, что 

хорошо, что плохо. И положить-

ся на Бога. Ведь случалось такое, 

что и у великих праведников де-

ти становились грешниками. Все 

в руках Божиих, нужно надеяться 

на Его милость. Тем более в наше 

время, когда вокруг так много ис-

кушений.

есть у вас какие-нибудь се-

мейные традиции? 

Прежде всего это совместное 

празднование всей семьей Пасхи, 

Рождества Христова.

На Рождество все вместе наря-

жаем елку, на Пасху печем с деть-

ми куличи.

Еще каждый год на папины име-

нины мы делаем ему сюрприз, го-

товим открыточки, подарочки. И 

все время застаем его врасплох! В 

том году интересно получилось: он 

не думал, пришел с другом. Захо-

дит в квартиру, и мы поем: «Мно-

гая лета!» Притом, что друг чело-

век нецерковный. Его это очень 

удивило! Он говорит: «Миша, тебя 

что, все время так встречают с ра-

боты?» Он так был очарован этим, 

что сказал, если у него будет семья, 

он хочет, чтоб было так же!  

Как ты думаешь, почему 

сейчас многодетная семья 

становится редкостью?

Наверно, дух времени такой. 

Лозунг, с которым нас вырастили 

«бери от жизни все», «нужно по-

жить для себя». Это формулы, ко-

торых сейчас придерживается да-

же взрослое поколение бабушек. 

Так страшно слышать от них эти 

слова. А уж о молодых-то что гово-

рить…Сильным стал идол эгоизма, 

себялюбия. Семья, особенно ког-

да в ней много детей, всегда жерт-

ва. Жертвуешь всем – прежде все-

го своей свободой, физическим со-

стоянием. Отдаешь все ради того, 

чтобы воспитать и вырастить де-

тей. Не все хотят так жить. Сейчас 

взаймы-то неохотно дают. Что го-

ворить о том, чтобы пожертвовать 

своим здоровьем, жизнь отдать, 

чтобы поднять детей. Люди за-

бывают о Боге. Ведь, как говорят, 

Господь дает роток, даст и на ро-

ток. Мы с мужем удивлялись, что 

с рождением каждого ребенка бла-

госостояние улучшается. Даже на 

примере нашей семьи: шесть лет 

назад мы были нищими студента-

ми, ни гроша за душой не было. И 

Господь устроил так, что сейчас у 

нас есть и квартира, и машина. Ко-

нечно, это все не с неба упало, мы 

прилагали усилия. Но Господь да-

ет людей, посылает такие обсто-

ятельства, что есть все, даже с из-

бытком. Нужно просто не бояться 

положиться на волю Божию. Хотя 

понятно, что для неверующих лю-

дей это нереально, но и для верую-

щих это очень сложно. 

Валерия Дмитриева
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таБОР ухОДит В ВеРу
Когда отец Элизбар был еще Эди-

ком, город Кимры имел репутацию 
героиновой столицы Центральной 
России. Электричку из Москвы в на-
роде называли «зеленой иглой»: в 
последний вагон нормальные лю-
ди не садились — в нем ехали толь-
ко наркоманы. Все торчки в радиу-
се трехсот километров съезжались за 
дешевым героином сюда, на станцию 
Савелово, а точнее — в Голливуд: так 
здесь называют цыганский поселок. 
Местная молодежь быстро освоила 
нехитрый бизнес: ты, москвичонок, 
постой на перроне, я вместо тебя сбе-
гаю в табор, а десять процентов отсы-
плю себе. Очень скоро найти в городе 
подростка с адекватным выражением 
глаз стало непросто.

— В Голливуде у нас живут цыга-
не венгерские, называются ловари, — 
рассказывал мне в ту пору местный 
сотрудник спецслужб. — Они здесь 
появились в конце шестидесятых го-
дов, после того как их турнули с Укра-
ины. Сначала эти ловари разверну-
ли торговлю нелегальным алкого-
лем, а в девяностые годы перешли на 
наркоту. Занимаются этим, разумеет-
ся, под прикрытием местного РОВД. 
Есть у нас тут еще и свои цыгане, рус-
ские, в поселке Чернигово живут, фа-
милии почти у всех — Ивановы. Ло-
вари с Ивановыми терпеть друг друга 
не могут, это повелось еще с тех пор, 
как бароном у венгерских был Рыба — 
это слово у цыган означает примерно 
то же, что у нас «бугай, мачо, мужик». 
Этот Рыба был очень охоч до женско-
го пола, и ловари воровали ему цы-
ганок среди Ивановых. Естественно, 
русским цыганам это не нравилось. 
Они вообще ребята неплохие и даже 
честные — наркотой не занимаются, 
только воруют.

Эдик — он как раз был из чернигов-
ских, но с тех пор информация об их 
«честности» слегка устарела. Ивано-
вы, глядя на голливудских, тоже взя-
лись за героин. А сотрудника спец-
служб, с которым мы тогда душевно 
пообщались, перевели на повышение 
в Тверь, там он два года прожил в соб-
ственном кабинете, ожидая обещан-
ной квартиры, наконец совсем устал 
бескорыстно любить родину и уво-
лился.

— Торговать, конечно, у нас про-
должают, но уже не в тех масшта-
бах, — рассказывает десять лет спустя 
священник Преображенского собора 
отец Андрей Лазарев. — После серии 
громких публикаций в СМИ правоох-
ранительные органы взялись за Ким-
ры основательно, и теперь эпицентр 
наркоторговли переместился в дру-
гие замечательные города.

— А правда, что вы готовы были в 
то время благословить прихожан на 
цыганский погром?

— Правда.
— Но это же не по-христиански.

— А смотреть, как гибнут де-
ти, и бездействовать — это по-
христиански?! Представьте себе, что 
у вас в городе появилась огневая точ-
ка, из которой каждый день пулемет 
лупит по мирным жителям, по вашим 
детям. Что вы будете делать? Нет та-
кой заповеди — «не защити».

Если снять этот эпизод на ви-
део, а потом посмотреть с выклю-
ченным звуком, то можно подумать, 
что мы беседуем о погоде. Этот пра-
вославный священник уже давно по-
буддистски спокоен в любой ситуа-
ции. Когда он видит, как в очеред-
ной раз какая-нибудь цыганка прово-
жает его жестом типа «тебе не жить», 
он только улыбается в ответ. Однаж-
ды отец Андрей ввязался в борьбу с 
долгопрудненской азербайджанской 
наркомафией. Довоевался до того, 
что брать его по надуманному обви-
нению в экстремизме в Кимры прие-
хали три автобуса ОМОНа. Но прихо-
жане загородили своего священника 
иконами, и милиции пришлось отсту-
пить. Среди тех, кто защищал тогда 
«попа-ксенофоба» от правоохрани-
тельных органов, был и цыган Эдик 
Иванов.

— Честно говоря, в церковь я тогда 
пришел, как в ювелирный магазин, 
— дьякон Элизбар произносит сло-
ва медленно, нараспев, как будто не 
говорит, а гадает. — Очень хотелось 
крестик на груди носить, а надеть его 
просто так нельзя, надо покрестить-
ся. И знаете что? Я до сих пор не по-
нимаю, что со мной тогда произошло. 
Вроде и слов-то никаких жгучих по-
сле крещения батюшка не говорил, 
только через два дня я почему-то бро-
сил пить, еще через два — курить, 
это не говоря уж об остальном. А че-
рез месяц уже не пропускал ни одной 
службы. Это было как во время пьян-
ки: глотнешь чего-нибудь не того — и 
вдруг тебя накрывает с головой. Раз-
ница лишь в том, что похмелье после 
того глотка не наступает уже десять 
лет и с каждым годом мне становит-
ся все лучше и лучше.

Отец Андрей грешным делом по-
началу думал, что это засланный ка-
зачок. С чего бы это вдруг семнадца-
тилетний цыганенок после каждой 
службы провожает его до дома, зада-
ет кучу вопросов о духовной жизни и 
ловит каждое слово? Даже среди рус-
ских такое случается крайне редко, а 
тут — цыган. «Ты бы хоть Евангелие 
для начала почитал и Деяния Апосто-
лов», — предложил ему будущий ду-
ховник, когда понял, что мальчик во-
церковляется всерьез. «Обязательно 
почитаю, батюшка, — ответил Эдик. 
— Вот только читать научусь — и по-
читаю».

Выяснилось, что парень, как и 
большинство местных цыган, ни дня 
не учился в школе. Иванов тут же сел 
за Евангелие, написанное на церков-
нославянском. В конце издания при-

лагался краткий самоучитель язы-
ка. Затем освоил Апостол и Псалтирь. 
Через пару месяцев перед отцом Ан-
дреем предстал уникум — Эдик ока-
зался человеком, который язык пер-
вых русских христиан понимал луч-
ше, чем речи Путина и Медведева. Он 
и сейчас порой невольно пугает про-
давцов в магазине какими-нибудь 
«еси», «паки», «дондеже» и прочими 
словами-ископаемыми.

— Но сложнее всего оказалось не 
грамоту освоить, — улыбается отец 
Элизбар. — Самым трудным для ме-
ня знаете что было? Бросить танце-
вать. Я очень хорошо танцевал. И по-
русски, и по-цыгански. На дискоте-
ках мне все кричали: «Еще! Еще!» 
Вот уже лет семь, как я этим не зани-
маюсь, а очень хочется, очень. Ино-
гда танцую во сне, и так все это реаль-
но вижу, что, когда просыпаюсь, даже 
мышцы болят.

Отец Элизбар живет в древней ку-
печеской избушке на первом этаже. 
Отец Андрей занимает в этой же из-
бушке второй этаж. Я начинаю осоз-
навать, что это значит, когда слы-
шу сверху легендарные раскаты бас-
гитары из песни «Smoke On The 
Water». Поднимаюсь наверх и столбе-
нею: оказывается, отец Андрей клас-
сиков хард-рока не слушает, а лабает 
самостоятельно. Уселся на диванчике 
и прямо в рясе гнет свою солягу. При-
чем профессионально так гнет.

— Эхо юности, — пытается оправ-
дываться рокопоп Лазарев. — Я ведь 
только пятнадцать лет назад священ-
ником стал, а до этого играл в одной 
ярославской рок-группе. Нас там ше-
стеро было. Потом трое спились и ско-
лолись, а трое стали священниками. 
Сначала отец Александр, он теперь в 
Удомле служит, затем отец Виктор, 
он остался в Ярославле, а потом и я. 
Просто приехал к другу в храм и по-
нял, что вот оно, нашел. Столько лет 
прошло, а мы все равно иногда встре-
чаемся и играем. Отец Виктор недав-
но новый Gipson купил. Так полегча-
ло ему после этого, что даже сахар в 
крови понизился.

Дьякон Элизбар о чем-то задумал-
ся. Наверное, о том, что когда-нибудь 
и он будет втихаря топотать по дере-
вянному полу. А что? Танцевал же 
царь Давид, прославляя Господа. Вы 
что-то имеете против царя Давида?!

В таборе загадочные изменения в 
юной душе цыгана Эдика понимать 
отказались наотрез. Когда стало из-
вестно, что он уже заделался алтар-
ником, это было воспринято пример-
но так же, как если бы он поступил в 
школу милиции. Дальнейшие собы-
тия сам отец Элизбар полушутя-по-
лусерьезно называет «гонениями».

— «Ты чего нас позоришь?!» — это 
были самые добрые слова из тех, ко-
торые мне приходилось слышать, — 
вспоминает дьякон. — В приступах 
гнева мать обещала перевешать всех 

священников. Отчим ее подзуживал. 
Братья-сестры молчали, потому что 
побаивались: я все-таки старший.

— Я, наверное, чего-то не пони-
маю. Русские цыгане — они ведь вро-
де христиане. По крайней мере, на 
своих могилах кресты ставят.

— Ох, сложный это вопрос, очень 
сложный, — вздыхает бывший Эдик. 
— Как правило, ромалы называют се-
бя приверженцами той религии, ко-
торая вокруг них. Но на самом де-
ле вера у нас всегда одна, и как ее на-
звать, я даже не знаю. Цыгане — это 
самые большие суеверы на планете. 
Они верят во все и ни во что не верят. 
Они очень боятся всего, чего не пони-
мают. Они готовы соблюдать какие 
угодно обряды, но не ради любви, а 
из чувства страха. Любая религия для 
них сразу же становится язычеством. 
Они не понимают, что такое молить-
ся. Молитва для них то же самое, что 
колдовство.

С тех пор как Эдик стал много вре-
мени проводить в церкви, всякую се-
мейную неудачу в таборе стали при-
писывать ему. Кто-нибудь заболел 
или умер, кого-нибудь посадили в 
тюрьму или подсадили на иглу, кто-
нибудь разбил машину или прои-
грался в карты — на все теперь было 
один ответ: «Это ты наколдовал». До-
ма Эдику запретили молиться, но хи-
трый цыган придумал, как обмануть 
родню.

— У нас в доме нет водопровода, 
зато на чердаке есть большой бак для 
воды. Каждый день его надо с помо-
щью насоса наполнять, чтобы вода по 
трубам попадала в санузел. Я вызвал-
ся быть бессменным водопроводчи-
ком. Повесил на чердаке иконы и, по-
ка насос работал, молился. Это про-
должалось несколько лет, но однаж-
ды меня засекли соседи и пришли в 
гости ругаться. Они были уверены, 
что мое «колдовство» — дело обще-
ственной важности, поскольку нано-
сит ущерб не только нашей семье, но 
и всему табору.

Эдику устроили товарищеский суд 
и отправили в ссылку к бабушке. Но 
очень скоро страшно об этом пожале-
ли.

Дело в том, что бабка Иванова всю 
жизнь была авторитетнейшей гадал-
кой. К ней приезжали клиенты не 
только из Твери, но и из Москвы, и 
фамилии попадались такие, что даже 
страшно их здесь произносить. И что 
вы думаете? Как только Эдик начал 
воцерковляться, баба Рая стала те-
рять силу. Одна осечка, другая, пятая, 
десятая — в конце концов вся клиен-
тура разбежалась, а внука-кол¬дуна 
родственники чуть не убили, и их в 
чем-то можно понять: доходы от га-
даний составляли изрядную долю се-
мейного бюджета.

— Видать, дар-то у бабки твоей был 
не оттуда, — качает головой отец Ан-
дрей.
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— Да вроде она всегда Бога в по-
мощники призывала, — пожимает 
плечами отец Элизбар.

— А как это будет по-цыгански?
— Если к нему обращаться, то «дэв-

ла». А просто «Господь» будет «дэ-
вел».

— Эдик, — почесал в затылке отец 
Андрей, — кажется, пора тебе англий-
ский учить.

Последней каплей для соплемен-
ников стало то, что Эдик по благосло-
вению отца Андрея попер против ос-
новного бизнеса черниговских — нар-
которговли.

— Когда батюшка меня на что-то 
благословляет, я никого не боюсь — 
ни своих, ни чужих, — говорит дья-
кон, и глаза у него искрят. — Поэтому 
в какой-то момент я совсем страх по-
терял. У меня появилась дубина, ко-
торой я просто отгонял наркоманов 
от наших ворот. Родственники на-
брасывались на меня с кулаками, но 
я обманывал их, говоря, что, по моим 
данным, сегодня должен нагрянуть 
тверской ОМОН, поэтому лучше не 
торговать. Они думали, что я колдун, 
поэтому верили, но недолго.

В конце концов Эдик довел свою 
семью до крайней нищеты. Отчиму 
пришлось устраиваться на стройку, 
матери — заводить свиней, а вместо 
торговли героином семья занялась 
скупкой металла. Любви к старшему 
сыну от этого в семье не прибавилось. 
Дошло до того, что домой Эдик стал 
приходить только ночевать. Молился 
теперь где придется.

— Я однажды заметил, что, когда 
храм закрывается, он идет в соседний 
парк и часами там стоит на коленях, 
причем дело было зимой, — вспоми-
нает отец Андрей. — Я ему тогда гово-
рю: «Ты чего мерзнешь? Приходи ко 
мне домой, я тебе выделю комнатку, 
будешь там молиться». Он стал мно-
го времени проводить у нас. Мы тог-
да как раз устраивали в школах про-
смотры документального фильма о 
вреде наркотиков, и Эдик с радостью 
подключился к этому делу. Рассказы-
вал старшеклассникам историю сво-
ей жизни, объяснял, какой это ад, за-
зывал в нашу спортивную школу, за-
нимался там вместе с ними карате и 
греко-римской борьбой. А в прошлом 
году на Пасху даже принял участие в 
крестном ходе по территории цыган-
ского поселка.

— Наши, когда увидели, что на та-
бор движется толпа с хоругвями, ми-
лицией и даже пожарной машиной, 
решили, что их идут бить, — улыбает-
ся отец Элизбар. — Самые крутые цы-
гане тут же попрыгали в машины и 
уехали, те, что попроще, попрятались 
в домах, а на улицу выгнали женщин 
и детей для прикрытия. Но когда по-
няли, что мы пришли с миром, дико 
обрадовались, высыпали на улицу и 
даже аплодировали, когда отец Ан-
дрей возглашал: «Христос воскресе!» 
Только на меня косо смотрели, но это 
ничего.

Между тем карьера Эдика Иванова 
резко пошла вверх. Его заметил вла-

дыка. К тому времени будущий отец 
Элизбар уже получил должность ста-
росты храма в честь Иерусалимской 
иконы Божьей Матери в Белом Го-
родке, в пятна¬дцати километрах от 
Кимр. Двадцатипятилетний цыган 
твердо решил посвятить себя церк-
ви и лишь колебался, примкнуть ли 
к черному духовенству или к белому.

Архиепископ Виктор лично при-
ехал в Кимры, чтобы позвать непро-
стого неофита к себе в иподьяконы. 
Если бы Эдик согласился, то стал бы 
служить вместе с владыкой и занял 
бы в епархии весьма заметное поло-
жение. Совсем измучившись вопро-
сом выбора, он испросил совета у сво-
его духовного наставника. Отец Ан-
дрей с присущим всем рокерам на-
плевательским отношением к чинам 
и званиям пошел поперек владыки 
и ответил, что, по его мнению, в Рос-
сии должны умножаться православ-
ные семьи, и вообще — давно пора те-
бе, Эдик, жениться и принимать свя-
щеннический сан, а соседка с первого 
этажа очень даже ничего.

— Сначала мне подруги говори-
ли так: «Да, он хороший парень, но 
он же цыган!» — вспоминает матуш-
ка Людмила, жена отца Элизбара, вы-
нимая из кроватки дочь Александру. 
— Потом стали говорить: «Да, он хо-
роший парень, но он же священник!»

Сам Эдуард так был увлечен свои-
ми отношениями с Богом, что даже 
не замечал, как хитрая бабушка Люд-
милы, Антонина Михайловна, встре-
чая его на улице, каждый раз жалует-
ся, что уже совсем стара стала, и как 
бы ей дожить до свадьбы внучки, и 
чтобы зятька хорошего Бог послал. А 
уж сам-то зятек ни капельки не пожа-
леет: девушка тихая, скромная, умная 
и хозяйственная, отец инженер, мать 
воспитательница, а талия — пятьде-
сят девять сантиметров.

Цыган-небожитель не придавал 
этим разговорам никакого значения. 
Зато их смысл быстро просекла еще 
одна матушка Людмила — супруга от-
ца Андрея.

— Она-то нас и свела, — расска-
зывает матушка Людмила вторая. — 
Первый раз наше свидание прошло 
неудачно: мы друг друга не поняли и 
пришли в разное время в разные ме-
ста. Но пока это единственный слу-
чай, когда у нас возникло какое-то не-
понимание.

Зятьком Антонины Михайловны 
Эдик стал через полгода после перво-
го свидания с ее внучкой. Цыганская 
родня сначала приняла это в штыки 
— несмотря на все размолвки у них, 
оказывается, уже была припасена для 
сына невеста. Тоже очень хорошая 
барышня: с тех пор уже четыре раза 
успела побывать замужем.

— У нас это просто делается, — улы-
бается дьякон Иванов. — Цыгане ведь 
загсов не признают и даже в церкви 
венчаются очень редко. Вошел в дом 
— вот ты и жених. Вышел за порог — 
вот ты и разведенный.

На венчании из всего табора были 
только две сестры — родная и двою-

родная. Милые девушки, обе уже си-
дят в тюрьме. Но вскоре родня смени-
ла гнев на милость, тем более что из-
бранница Элизбара, несмотря на рус-
скую кровь, внешне оказалась очень 
похожа на цыганку. В гости к сыну, 
правда, соплеменники пока не суют-
ся, но когда он сам с Людмилой их 
навещает, накрывают стол и всячески 
демонстрируют радушие.

— Не любят только, когда я в под-
ряснике появляюсь, — говорит дья-
кон. — Они этого страшно боятся. Для 
цыган священник — это еще и чело-
век, который имеет дело с мертвеца-
ми. А у нас люди очень боятся мерт-
вых, и прикосновение к неживому те-
лу считают осквернением. В этом есть 
что-то ветхозаветное. Но я им гово-
рю: «Ничего, привыкайте. Думае-
те, я последний священник-цыган? 
Как бы не так! Мы еще свою церковь 
строить будем». Недавно, кстати, моя 
мать покрестилась. Тайком, как и я 
когда-то. А вон, видите, рабочие до-
рогу делают? Вон тот, который на ле-
вой обочине, — это мой двоюродный 
дядя. Он недавно привел ко мне сво-
их детей крестить, а сам бросил тор-
говать героином и теперь асфальт 
укладывает.

На элизбаровой «семерке», пере-
катываясь с колдобины на колдоби-
ну, мы едем к месту приписки дья-
кона, в церковь поселка Белый Горо-
док. По дороге хотели заскочить в та-
бор, но выяснилось, что там сейчас не 
до нас: гвардейцы Госнаркоконтроля, 
переодевшись газовщиками, провели 
результативную операцию. Элизбар 
со своими уже созвонился и лишний 
раз убедился, что те завязали с нар-
котой всерьез и надолго: у правоохра-
нительных органов претензий к ним 
не оказалось.

Все, кто первый раз встречается с 
отцом Элизбаром, уверены, что это 
цыганское имя: спасибо Лойко Зоба-
ру, герою фильма «Табор уходит в не-
бо», которого духовное чадо отца Ан-
дрея страшно не любит. На самом де-
ле Элизбар — это грузинский святой, 
живший в семнадцатом веке и при-
нявший мученическую смерть от пер-
сидского шаха Аббаса II. Просто по 
святцам в день, когда Эдика Ивано-
ва рукоположили в дьяконы, это был 
единственный святой, имя которого 
начиналось на букву «Э».

— Их было трое, — рассказывает 
житие святого Элизбара дьякон Ива-
нов. — Шалва, Элизбар и Бензин…

Когда бывший Эдик Иванов зво-
нит в колокола, он забывает, как его 
зовут и какой он национальности

— Бензин?! Быть не может!
— Я сам удивился, но это так, — 

разводит руками отец Элизбар. — Все 
трое были князьями и прославились 
тем, что освободили от персов Кахе-
тию. Но потом грузинский царь Вах-
танг V принял ислам и выдал их шаху 
— прямо как Караджича. Там Элизба-
ра и Шалву пытались обратить в ис-
лам, но безуспешно. Тогда их долго 
пытали, а затем обезглавили. Бензи-
на же в знак позора одели в женское 

платье и возили по городу на осле. 
Когда же и после этого он не отрек-
ся от веры, его предали мучительной 
смерти: тело разделили по суставам, а 
голову отрубили. Вот это вера была у 
людей! — вздыхает Иванов.

Добравшись до Белого Городка, я 
первым делом взял в  руки «Четьи-
Минеи». Бензин, слава Богу, оказал-
ся Бидзином, но это простительно: 
историю своего святого новоиспечен-
ный дьякон воспринимал со слуха.

— Какие планы на будущее? — за-
даю бывшему Эдику вопрос с подво-
хом. — Небось, всю жизнь в дьяконах 
ходить не собираешься?

— Очень даже собираюсь, — мы 
еще только подходим к воротам хра-
ма, но мой собеседник уже перехо-
дит на шепот. — Понимаешь, иерей 
во время литургии символизирует 
Христа, а дьякон — всего лишь анге-
ла. Мне кажется, являть собой образ 
Спасителя я не достоин ни сейчас, ни 
впредь. Да и задача у дьякона другая. 
Священник наделяет службу смыс-
лом, а дьякон — красотой. Это как та-
нец, понимаешь? Я ведь хотел танце-
вать — вот я и танцую.

Храм Иерусалимской иконы Бо-
жьей Матери стоит в красивейшем 
месте — на стрелке, где сливаются ре-
ки Хотча и Волга. С трех сторон вода, 
и когда находишься внутри, кажется, 
что ты на корабле, а настоятель храма 
отец Александр и дьякон Элизбар — 
это капитан и штурман, ну, а отец Ан-
дрей, который в это же время служит 
в Кимрах, — лоцман, который подает 
своему духовному чаду точные сигна-
лы, чтобы тот не сбился с курса.

— Во всей этой истории нет ни-
чего удивительного, — считает отец 
Александр. — Я в детстве жил рядом 
с цыганами и хорошо их знаю. У это-
го народа много пороков, но есть од-
но очень важное достоинство — от-
крытость, искренность, простодушие. 
Они чистосердечны и во зле, и в до-
бре — смотря в какое русло это каче-
ство направить. В Евангелии сказа-
но: «Если не обратитесь и не будете 
как дети, не внидете в Царство Небес-
ное». Цыгане — это как раз те самые 
евангельские дети. Пока что это дети-
бес¬при-зорники, но я не удивлюсь, 
если лет через пятьдесят они покажут 
нам пример благочестия. История 
христианства таких примеров знает 
немало.

Отец Элизбар карабкается на ко-
локольню. Литургия закончилась, 
время звонить — он это дело любит. 
Здесь, наверху, кажется, что мы на 
высокой мачте, даже есть ощущение, 
что башня качается на волнах. Если 
вы в ясную погоду подлетаете к Ше-
реметьево на самолете, то нас очень 
хорошо видно: видите, вон там, впе-
реди, канал имени Москвы? А прямо 
под вами — яркий блик от золотого 
купола, прямо на крутом берегу. Хо-
рошо видно? Нет? Ну, ладно, летите 
дальше.

Дмитрий Соколов-Митрич
по материалам сайта 

«Православие.ру
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Можно ли спастись с мужем иноверцем? 
если да, то при каких условиях.

Нужно уточнить вопрос. Может ли женщина 
спасти свою душу, если муж её иноверец? Или 
можно ли спастись вместе с мужем-иноверцем?

В первом случае, ответ – да. Можно наследо-
вать спасение имея веру в Спасителя и живя по 
заповедям. Условия спасения сводятся к одному 
– пребывание во Христе. А как – этому учит Цер-
ковь. Не думаю, что здесь нужно подробно рас-
сматривать условия спасения.

А на второй вопрос отвечает апостол Павел:
«… жена, которая имеет мужа неверующего, и 

он согласен жить с нею, не должна оставлять его.
Ибо неверующий муж освящается женою ве-

рующею, и жена неверующая освящается мужем 
верующим. Иначе дети ваши были бы нечисты, 
а теперь святы.

Если же неверующий [хочет] развестись, пусть 
разводится; брат или сестра в таких [случаях] не 
связаны; к миру призвал нас Господь.

Почему ты знаешь, жена, не спасешь ли му-
жа? Или ты, муж, почему знаешь, не спасешь ли 
жены?»(1Кор.7:13-16)

Конечно, можно сказать, что апостол говорит 
не об иноверце, а о неверующем. Но, думаю, ино-
верец всё же является каким-то образом «неве-
рующим в Истинного Бога».  Так что возмож-
ность спасения всё же остается. Однако такая 
жена должна духовно трудиться как бы за двоих. 
Здесь нужно последовать совету апостола Петра:

«Также и вы, жены, повинуйтесь своим му-
жьям, чтобы те из них, которые не покоряются 
слову, житием жен своих без слова приобретае-
мы были,  когда увидят ваше чистое, богобояз-
ненное житие.» (1 Пет.3:1,2) (И.Ш.)

Родители недовольны тем, что я верю 
в Бога, хожу в храм. Посоветуйте, как мне 
быть?

Нужно постараться на деле показать родите-
лям, что посещения храма и вера в Бога оказы-
вает на вас благоприятное воздействие. Всякий 
нормальный родитель желает, чтобы его ребё-
нок был хорошим человеком.  И если он увидит, 
что вера идёт на пользу его ребёнку, тогда недо-
вольство должно пройти. (И.Ш.)

Как правильно молиться с малышами, 
которые еще не умеют говорить? и надо 
ли это делать?

Конечно нужно это делать. Мамы-христиан-
ки молятся и читают Евангелие ещё и не родив-
шимся малышам. Слова ребёночек ещё не пони-
мает, но дух молитвенный вполне воспринять 
может.  Только это не должно быть утомитель-
но для ребёнка.  А вообще очень хорошо, чтобы 
с детства человек чувствовал молитву и учился 
молитвенному настрою, перенимая его от роди-
телей. (И.Ш.)

Почему у православных так много молитв, 
ведь в Евангелии сказано: «А молясь, не говори-
те лишнего»?

Нужно внимательно вчитаться в слова христи-
анских молитв. Конечно я имею в виду молитвы 
святоотеческие. Там ведь нет ничего лишнего! 
Это песни, гимны любящей души, возлюбленно-
му Господу. Почему у нас так много стихов и пе-
сен о любви? Ведь достаточно всего нескольких 
слов. То же и с молитвами. Очень часто молитва 
воспринимается молящимся как «бланк проше-
ния» о какой-то своей нужде. Нужно просто впи-
сать туда конкретную просьбу. Поэтому и возни-
кают вопросы о том, какой «бланк» лучше и бы-
стрее дойдёт до «Небесной Канцелярии».  Но это 
неправильное понимание христианской молит-
вы. Господь открылся нам как Любящий Отец и 
благословил обращаться к Нему со словами «От-
че наш…» и далее от любящего сердца любяще-
му Отцу. Вот к такой молитве следует стремить-
ся. (И.Ш.)

Как можно «непрестанно молиться»?
Разумеется, под непрестанной молитвой под-

разумевается прежде всего память о Боге! А уже в 
какой форме она будет осуществляться, это дру-
гой вопрос, и формы могут быть различные. Ии-
сусова молитва – одна из них, но не единствен-
ная. Может быть простое чувство благодарности 
Богу, радости о Его благодеяниях каждый день в 
нашей жизни. Постоянная память о Боге предо-
храняет нас от впадения в разные грехи.

Откуда пошло выражение: «Человек предпо-
лагает, а Бог располагает»?

Источником этого выражения является Свя-
щенное Писание. В Книге притчей написано: 
«Много замыслов в сердце человека, но состоит-
ся только определенное Господом» (Притч. 19: 
21). В той формулировке, которая приведена в 
вопросе, изречение впервые встречается в кни-
ге «Подражание Христу», автором которой боль-
шинство исследователей считает Фому Кемпий-
ского (ок. 1380–1471): «Праведные в намерении 
своем утверждаются более на благодати Божией, 
чем на собственной мудрости; и в Боге полагают 
упование свое, что бы ни предприняли, ибо че-
ловек предполагает, а Бог располагает, и не в че-
ловеке путь его (Иер. 10: 23)». (Кн. 1. Гл. XIX: О 
упражнении доброго инока). Эта книга была на-
писана на латинском языке. На латыни изрече-
ние звучит так: Homo proponit, sed Deus disponit.

Данное изречение указывает на Промысл Бо-
жий в отношении каждого человека. Планы че-
ловеческие, даже самые продуманные, несовер-
шенны и изменчивы. Бог же творит всегда всем 
во благо. (С.Е.)

Каково значение шестопсалмия?
Богослужение утрени посвящено молитвенно-

му воспоминанию основных новозаветных собы-
тий. Время шестпсалмия символически изобра-

жает состояние человечества, погруженного в 
духовную тьму перед приходом в мир Спасителя 
мира. Свечи погашены. Горящие лампады напо-
минают мерцание звезд той Вифлеемской ночи, 
когда родился в вертепе Богомладенец. Поэтому 
шестпсалмие (греч. ексопсалмос) предваряется 
ангельским песнопением, которое слышали в ту 
ночь пастухи:«Слава в вышних Богу, и на земли 
мир, во человецех благоволение»(Лк. 2, 14).

В состав шестпсалмия входят псалмы, равно-
мерно взятые из всех частей Псалтири (3, 37, 62, 
87, 102 и 142). «Псалмы выбраны однородно-
го содержания и тона, господствующего в Псал-
тири; именно все они изображают преследова-
ние праведника врагами и его твердую надежду 
на Бога, лишь растущую (Пс.3:8; 62:6) от увели-
чения преследований (пс.3:2-3; 37:7-8; 87:4-5) и 
в конце достигающую ликующего успокоения в 
Боге (пс.102)» (М.Скабалланович. Толковый Ти-
пикон. Всенощная).

В силу особой значимости шестопсалмия оно 
читается всегда в центре храма. Устав предпи-
сывает его читать настоятелю. Во время чтения 
необходимо соблюдать благоговейную тишину. 
Нельзя ходить или сидеть (кроме больных): «но 
паче внимати от псаломника глаголемым, руце 
имуще согбены к персем, главы же преклонены, 
и очи имуще долу, сердечныма очима зряще к 
востоком, молящеся о гресех наших, поминаю-
ще смерть и будущую муку и жизнь вечную» (Ти-
пикон. 49-я гл.) (С.Е.)

Женщина спасается чадородством, а 
чем спасается мужчина? Как распределя-
ется ответственность за детей на каждого 
родителя?

В послании к Тимофею написано так: «Не 
Адам прельщен; но жена, прельстившись, впала 
в преступление; впрочем спасется через чадоро-
дие, если пребудет в вере и любви и в святости с 
целомудрием» (1 Тим 2,15). Как Вы видите, са-
мо по себе чадородием не является условием или 
способом спасения, важны вера, любовь и цело-
мудрие. Это же важно и для мужчины. 

Как распределяется ответственность? Даже в 
юридическом гражданском праве степени ответ-
ственности равны. В Церкви тем паче. Оба в от-
вете за своих детей. (С.Е.)

Поскольку в таинстве крещения человек очи-
щается от первородного греха и умирает для 
жизни греховной и рождается в новую благодат-
ную жизнь, в Церкви с древности установлено 
крещение для младенцев. Когда же явились бла-
годать и человеколюбие Спасителя нашего Бо-
га, Он спас нас не по делам праведности, кото-
рые бы мы сотворили, а по Своей милости, ба-
нею возрождения и обновления Святым Духом 
(Тит. 3, 4-5). (С.Е.)

КАК МОЖНО НЕПРЕСТАННО МОЛИТЬСЯ...
НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ ГАЗЕТЫ «ВОСКРЕСНЫЙ БЛАГОВЕСТ» ОТВЕЧАЮТ 
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